

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes.	1	pta.
» » trimestre.. . . .	2'50	»
Fuera de la capital, un trimestre.. . . .	3	»
En el Extranjero, un trimestre.. . . .	5	»
Números sueltos.	0'10	»
Anuncios línea.	0'50	»
Comunicados á precios convencionales.		

PAGO POR ADELANTADO



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
 En Figueras, Jaime Malé, Pere-lada.
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
 No se devuelven originales.

EL BALUARTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

REDACCION: Calle de la Cort-Real, núm. 15 en el Círculo Tradicionalista.	SE PUBLICA: Miércoles, Viernes y Domingos.	ADMINISTRACION: en la misma Redacción Cort-Real, núm. 15, bajos.
--	---	--

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Aniceto papa y mártir.

Santos de mañana.—San Eleuterio obispo y mártir.

Cuarenta Horas.—Continan en la Iglesia de la Congregación.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 5 y tres cuartos á las 7 y tres cuartos por la tarde.

Noticias locales y regionales

Terminando el día 20 del actual el plazo que fija la Ley para la inclusión en las listas electorales de los que tengan derecho á la misma, suplicamos á nuestros correligionarios que indebidamente hayan sido excluidos de las mismas, se sirvan pasar por la Secretaria del Círculo Tradicionalista antes de finir el término precitado al objeto de formular las reclamaciones correspondientes.

—Magnífico aspecto presentaba en la noche del pasado domingo el salón de espectáculos del Centro Moral, con motivo de haber organizado la sección de aficionados del referido Centro, una agradable y variada función que fué muy del agrado del público.

Lo gat de mar, obtuvo un desempeño felicísimo valiendo en dife-

rentes ocasiones calurosos aplausos á los distinguidos aficionados que en él tomaron parte.

El tenor D. Pedro Aiguavella que posee una voz muy agradable, fué aplaudido al final de todos los números de música que interpretó con exquisito gusto y delicadeza.

—El lunes próximo pasado se celebró un gran meeting en la importante villa de Montblanch, convocado por el alcalde de dicha población para tratar de hacer frente á la crisis agrícola que de tiempo viene sufriendo aquella comarca puramente vinícola.

A él acudieron comisionados de los distintos pueblos que componen aquella extensa comarca.

—Anteanoche se declaró un incendio en la fábrica de tapones de corcho que en San Feliu de Guixols tienen establecida los Sres. Carbó y Compañía, siendo sofocado despues de incesantes trabajos de las autoridades y vecindario que acudieron al lugar del siniestro.

—Al dar cuenta de la corrida de toros que tuvo lugar el pasado domingo en Barcelona, dice nuestro querido colega *El Correo Catalan*:

«Al embestir á uno de los landeses de la cuadrilla de Robert, tomó tal ímpetu que saltando por encima de la barrera y contra-barrera, fué á caer en las tercera y cuarta gradas del tendido á la derecha de la Presidencia. Fueron aquellos unos momentos terribles de espectacion. Todos los concurrentes en confuso tropel se arremolinaron, huyendo del bicho y produciéndose en la huida, multitud de caidas, mogollanazos, sustos y espavientos. La confusion reinaba por doquiera cuando á vuelta de desmayos y vacilaciones se presenta el cabo de la Guardia civil llamado Ubaldo Viqueras, quien ayudado por otros guardias y el aplaudido novillero Vicente Ferrer descerrajó un tiro al animal que cayó exánime á sus plantas.

Fueron en gran número los espectadores que tuvieron que ser auxiliados de contusiones mas ó menos graves en la enfermería de la plaza.»

—Habiendo tenido lugar, como se hallaba anunciado, el dia 28 del pasado Marzo el sorteo para la amortización de pólizas sorteables y seguro popular, emitidas por la Compañía española de seguros-vida *La Prevision*, han resultado amortizados los títulos siguientes: 2.559—2.669—3.075—3.213—5.128—de pólizas sorteables; 179 de seguro popular, serie A, y 430 de la serie B.

Lo que se anuncia para conocimiento de los respectivos interesados, que podrán desde luego presentar sus títulos al cobro todos los dias laborables de nueve á doce de la mañana, en las oficinas de aquella Sociedad, en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, núm. 8, pral.

—Hemos recibido el primer número de *El Mundo Financiero*, re-

vista ilustrada que se publica en la Corte y que se dedica con preferencia al estudio y propaganda de cuanto se relaciona con los negocios mercantiles, industriales, navegación, minas y seguros.

Deseamos al colega larga y próspera existencia, dejando establecido el cambio.

—El domingo por la noche se verificó un rápido cambio en la atmósfera cuyo resultado fué el que las nubes nos regalaran benéfica lluvia que á buen seguro habrá alentado á nuestros agricultores, algo desconfiados ya de obtener una buena cosecha.

Durante la mañana del lunes sucediéronse los chubascos, que habrán sabido á miel á los sembrados, pero que han dejado poco menos que intransitables nuestras calles á consecuencia del barro existente en las mismas.

—Fué realmente cierta la llegada á esta ciudad de nuestra primera autoridad civil en el expreso del sábado, habiendo salido en el tren de la tarde al objeto de recibirla en Caldas de Malavella, los señores Catalá y Garriga como individuos del comité conservador de esta capital. De manera que el Sr. Guijarro recibió el primer apretón de manos de dos ex-carlistas que se han pasado con armas y bagajes á las filas conservadoras donde por lo visto cumplen como buenos.

No le parecerá muy lógico esto al nuevo Gobernador puesto que el hecho demuestra claramente que va á ponerse al frente de una provincia donde no hay conservadores, ya que no se adelantó á darle la bienvenida tan siquiera úno de los ortodoxos de abolengo.

No obstante si el Sr. Guijarro se atempera á una recta administración de justicia, esté seguro de que tendrá á su lado valiosísimos elementos que podrán no militar en el partido conservador, pero que estarán prontos á secundarle en todo lo que á moralidad administrativa se refiera.

Tenemos casi la seguridad de que su recto proceder nos proporcionará ocasión de dedicarle frases de elogio que no le escasearemos puesto que nosotros sabemos anteponer á mezquinas miras políticas la moralidad y la justicia.

Por de pronto reciba el Sr. Guijarro nuestra cordial bienvenida.

—El domingo debió haberse mandado á Madrid el lienzo pintado por el celebrado artista catalán D. José M.^a Marqués, «Jesús declara ser el Mesías.»

Por el taller del artista han desfilado estos dias mas de cuatro mil personas, pintores, escultores, literatos, periodistas, la mas linajuda

aristocracia de Barcelona y las principales autoridades. También fué visitado el Sr. Marqués por el general Weyler, quien dedicó al autor y á su obra los plácemes á que se ha hecho acreedor y que ha merecido también de las muchísimas personas inteligentes y profanas que han admirado el lienzo.

—Se ha dispuesto que el arriendo de los terrenos, al pié del monte de San Julian de Ramis, para la construcción del fuerte de este nombre, se verifique por quince años, pagándose á la propietaria, doña Francisca Juliá, 1.366 pesetas.

—En la madrugada del sábado salió de la rada de Blanes una barca de pesca en la que iba el patron y cuatro tripulantes. A poco de haber salido, un furioso golpe de mar se llevó á los marineros, menos uno que recibió un terrible golpe yendo á parar debajo de la proa. Al apercibirse en tierra del peligro que corrian aquellos infelices, se botaron al agua tres embarcaciones y una de ellas, cuando iba en auxilio de los náufragos, zozobró, siendo recogidos sus tripulantes por barcas compañeras. Los cinco marineros de la primera barca resultaron con contusiones de mas ó menos gravedad y el citado, que fué parar debajo de proa, fué extraído del mar cuando presentaba síntomas de asfixia.

—Para el viernes anuncia la compañía del Principal el estreno en esta ciudad de la popular comedia Zaragüta que tan ruidoso éxito ha alcanzado en los principales teatros de España.

—En la reunión de Senadores y Diputados catalanes celebrada el último miércoles para tratar de las cuestiones referentes al mantenimiento de la Ley de relaciones comerciales entre la Península y las Antillas, adoptáronse, para allegar datos y antecedentes necesarios al mejor acierto de las resoluciones que en definitiva hayan de tomarse los siguientes acuerdos: 1.º Pedir á todas las corporaciones industriales, agrícolas y mercantiles de Cataluña que por escrito determinen el recargo transitorio que sin sufrir grave quebranto los intereses que representan, podrían soportar las producciones peninsulares que son objeto de exportación á las Antillas, partiendo del supuesto de que tal recargo, hubiese de gravar exclusivamente los productos de la Península y cuidando de fijar para mayor claridad dicho recargo partida por partida, en el mismo vigente Arancel, y 2.º Reunirse nuevamente dichos Senadores y Diputados á Córtes el próximo jueves, dia 18, á las cuatro de la tarde, en el Salón de Sesiones de la Excmá. Diputación provincial, para recibir y examinar los datos expresados y oír sobre las

aludidas cuestiones al delegado que tenga á bien nombrar cada una de las indicadas corporaciones.

—Con el presente número terminamos la publicación de los valientes y hermosos discursos que nuestro distinguido correligionario señor Mella ha pronunciado durante la última campaña parlamentaria.

Desde el número próximo proseguiremos el viaje á Oriente de los augustos duques de Madrid.

—Fué ayer mucha la gente que aprovechando la esplendidez del día se trasladó al vecino pueblo de San Daniel donde con motivo de tomar parte unos, y oficiar de mirones otros, en el tradicional *joch de 'ls ous*, y los más para dar buena cuenta de una comilona se reunen todos los años, en este día, en aquel pintoresco valle.

—Ni la índole de nuestra publicación es la más apropiada para hacer revistas teatrales ni nos creemos suficientemente conocedores del arte escénico para hacer juicios críticos. Sin embargo, como que investidos de nuestro carácter de *reporters*, asistimos á las representaciones dadas el domingo y lunes últimos en nuestro Principal, algo debemos decir de ellas, sinó con criterio exacto, excesivamente imparcial por lo menos.

La compañía en conjunto nos pareció muy aceptable en las diferentes obritas que durante los dos días citados pusiéronse en escena, descollando en una de ellas titulada *La una y la otra*, la tiple señorita Alcazer que, además de una fresca, extensa y bien timbrada voz, que modula con soltura, posee una perfecta escuela de canto.

En *La hija del Barba* el señor Quero revelóse artista de valía, pues bordó de detalles su difícil papel, manteniendo al público en constante hilaridad.

Las señoritas Berenguer, Carrascosa y demás partes de la compañía también estuvieron acertadas en cuantas obras tomaron parte.

No terminaremos estas notas de impresión, sin tributar un aplauso, quizá el más justo, al maestro Sr. Alvarez quien con su inteligente batuta llevó á feliz puerto las masas coral y de orquesta, logrando que las obras que concertara resultaran de un conjunto admirable.

También el coro merece nuestros plácemes puesto que lo que en cantidad le falta, le sobra en calidad.

Nuestra enhorabuena á la compañía y á la empresa.

J. LLINÁS Y C.^a—*Banqueros*.—Ciudadanos 16.—Compran con beneficio, cupones de Exterior, Cubas y otros. Compran y venden valores al contado.—Reciben órdenes de bolsa.—Abre cuentas corrientes con interes.

CAJA DE AHORROS DE GERONA.—Ciudadanos 16 y Liebre, 2.—Imposiciones al 5 por 100 anual desde 10 ptas.—Idem al 3:50 por 100 desde una pta.—Se admiten los lunes, jueves y sábados de 9 á 1 y los domingos de 10 á 12.

Para las devoluciones los mismos dias y horas.—Se facilitan gratis prospectos para los demás detalles.

Crónica general

España

La carta hallada en aguas de Gibraltar, envuelta en un rollo de cartón grueso, dice; «El crucero *Reina Regente* se ha sumergido á las dos y 30 minutos de la tarde del domingo 10 de Marzo, á tres millas del Bajo Aceiteras. Un fuerte golpe de mar, que ha declinado mucho la proa, ha inundado las máquinas y apagado los fuegos. El buque se sumerge. Hállome sobre cubierta esperando el momento fatal. ¡Que me recuerden mis hijos, sobrinos y amigos! Pedimos se digan misas en safragio de nuestras almas. ¡Adios! ¡Hasta la eternidad!—*Juan Ramirez.*»

—Se confirma la noticia de que los federales de Madrid lucharán en las elecciones municipales, interviniendo las mesas.

Es muy comentado un artículo del señor Pí y Margall negando que sean incompatibles los procedimientos legales y los revolucionarios, pues lo lógico es aprovechar todos los medios de que se pueda disponer para combatir al enemigo.

—El Consejo de Estado ha acordado por unanimidad, en el pleno celebrado para resolver la consulta del ministerio de la Guerra, que sean los excedentes de cupo los que se llamen á filas para cubrir las bajas de los que marchan á Cuba.

—Se ha suspendido, á la mediacion, hasta mañana el sorteo de subalternos para marchar á Cuba.

Fueron sorteados cien primeros tenientes; el último nombre salido fué el de D. Carlos O'Donell, hijo del duque de Tetuán.

—El Sr. Castellano ha manifestado al marqués de Amblard que enviará á Cuba en plata acuñada quinientos mil pesos, y el resto de la cantidad destinada á los gastos de guerra, en giros y acaso en oro.

—Ha sido relevado por su gobierno, el consul de los Estados Unidos en Cuba, Mr. Williams.

—La prensa en general opina que en vista de las repetidas derrotas que sufren las partidas insurrectas en Cuba, es de suponer que los nor-

teamericanos no se inmiscuirán en los asuntos de la gran Antilla, convencidos de que es causa perdida la del separatismo.

—En el Congreso el señor Pedregal denuncia el hecho de haber sido quemados ó vendidos, como papel viejo, por falta de local, ochocientas arrobas de expedientes de pleitos que existían en determinado establecimiento oficial dependiente del ministerio de Gracia y Justicia.

Pide al señor Romero Robledo no se busque otro local evitando que al hacerse el traslado haya una nueva quema.

El señor Romero Robledo promete obrar de acuerdo con lo pedido por el diputado republicano, advirtiéndole, de paso, que la quema y venta de expedientes fué anterior á la entrada de los conservadores.

Como el Gobierno había hecho su agosto con el papel sellado, claro que los expedientes le importaban tres cominos.

—Los silvelistas celebrarán una nueva reunión en la redacción de *El Tiempo*, para acordar el plan de campaña.

Háblase de que les apoyará el elemento nocedalista.

—Dicen de Cádiz que en vista de los informes que á su regreso han llevado los barcos enviados por la casa Haynes para que exploraran las inmediaciones del bajo Aceiteras; la capitania del puerto considera verosímiles las manifestaciones hechas por los vecinos de Bolonia asegurando haber visto naufragar al *Reina Regente*.

En consecuencia han salido para dicho sitio, un jefe y un oficial de Marina para practicar reconocimientos.

—En el ministerio de la Guerra se ha verificado el anunciado sorteo de subalternos que han de marchar á Cuba.

El acto estuvo muy concurrido.

—Dicen de Soller que el huracán que ha reinado estos días en aquella comarca ha acarreado graves daños al arbolado y muy especialmente á los olivos, además de haber perjudicado el fruto de los almendros, naranjos, limoneros y otros. Han volado palomares y persianas, y muchas tejas han puesto en peligro las cabezas de los transeuntes que por necesidad salieron á la calle.

Ha sido milagro el que no hayan de lamentarse desgracias personales.

Extranjero

En San Petersburgo, segun telegrafían de aquella capital, ha causado gran sorpresa y no poca hilaridad la noticia publicada por la pren-

sa inglesa de haber sido descubierto un complot en Varsovia para asesinar al gobernador general de Polonia, conde de Schouvaloff.

Tambien ha sido desmentida la supuesta traicion de un general ruso y otras tres personas de quienes se dijo que habían vendido á una potencia extranjera documentos de interés relativos á la defensa nacional.

—Un telégrama de Simla, dirigido á Calcuta, dá cuenta de que un destacamento de tropas de infantería, al mando del coronel inglés Battye, cruzó el rio Panjkora para batir á los enemigos, pero éstos se presentaron en tan gran número en la orilla opuesta, que el destacamento se vió obligado á repasar el rio, siendo desastrosa la retirada para las tropas inglesas, pues dejaron sobre el campo varios muertos y heridos, contándose entre los primeros el coronel Battye.

Discurso del Sr. Mella

RÉPLICAS AL Sr. SALMERON

PRIMERA

Salmerón doctrinario.

El Sr. VAZQUEZ DE MELLA: Procuraré cumplir con los deseos del señor presidente al mismo tiempo que ejercitaré mi derecho rectificando lo que el Sr. Salmerón acaba de decir.

No se ha fijado bien S. S. en lo que yo he dicho respecto á Karl Marx, patriarca del colectivismo moderno, y de ningún modo correligionario mío. El cual afirma que la desamortización del siglo XVI en Alemania ha sido la causa principal del pauperismo, en lo cual coincide con Janssen, el gran historiador de la Germania católica, que sustenta la misma idea que el maestro socialista, y que es lo que yo he atribuído á un escritor que por su tendencia y su doctrina era un argumento *ad hominem* para S. S.

Por otra parte, S. S., que conoce á ese autor en la obra original, por lo visto como yo le conozco en las traducciones, no ha de negar el concepto capital de la obra, y sabe bien que al hacer la crítica de la libre concurrencia que sostiene la escuela individualista, demuestra que es una consecuencia lógica de ella lo que llama socialismo capitalista moderno, y este es cabalmente otro punto en que coinciden con los que han sido calificados de socialistas católicos, como Keteler y de Mun.

En cuanto á la política que constituye el medio en que hemos de vivir, á pesar de la energía de nuestra voluntad, á pesar de lo que S. S. ha dicho respecto del lecho de Procusto que con la espada de Damocles no es más que un tropo de retórica progresista de más sabor clásico que romántico, á pesar de lo que S. S. decía de la necesidad en que yo estaba de reconocer las circunstancias terribles para la propiedad de la Iglesia, S. S. ha venido

á repetirme una cosa que yo, que no he tenido el gusto de oír la primera parte de su discurso, he sabido por los apuntes que me ha facilitado un correligionario mío, y es que S. S. no es ya un enciclopedista del siglo pasado que habla todavía de jesuitismo, no ya un positivista del siglo XIX, sino que es un doctrinario empedernido.

Un doctrinario el Sr. Salmerón, el hombre de los grandes principios del racionalismo trascendental ó del positivismo sin trascendencia, el hombre metafísico, el hombre rigurosamente lógico, tan doctrinario como lo puede ser el Sr. Romero Robledo, el Sr. Cánovas del Castillo y el mismo Sr. Pidal. S. S. reconoce la *hipótesis* actual, S. S. se inclina ante la realidad de los hechos y no trata de modificarla hacia sus principios, de aquella manera radicalísima con que trataba de hacerlo durante la revolución de Septiembre; S. S. cede, inclina sus principios ante el hecho social, y así lo reconoce. S. S. antes era partidario de la separación de la Iglesia y del Estado, y ahora..... (*El Sr. Salmerón: Y sigo siéndolo.*) Perfectamente; pero no quiere trasladarla fuera de aquello que S. S. llamaba la idealidad.

SEGUNDA

La Iglesia y la República.

S. S. no se atreve á practicar estos principios con su República, sino que dando una especie de tranquilidad á las conciencias católicas viene S. S. á decir: con mi República van á estar muy garantizados todos los intereses religiosos; y viene á decir á los católicos: no se asusten ustedes, no crean que yo voy á degollar Obispos y á fusilar canónigos y párrocos (*Risas*); yo voy á ser un hombre que os trate poco más ó menos como os tratan los Gobiernos doctrinarios presentes; se pagará á la Iglesia, no se derribarán las iglesias, y, poco más ó menos, estaremos como estamos ahora.

¿Y qué se han hecho ahora de aquellos grandes principios absolutos de S. S.? ¿Donde está ahora aquella separación de la Iglesia y el Estado que su correligionario el Sr. Pi y Margall consignó en aquel proyecto de Constitución federalista que se discutió aquí? ¡Ah! S. S. no será enciclopedista del siglo pasado, pero se inclina á esta política pragmática que invoca el principio que se conoce ya con el nombre propio del argot parlamentario, *la realidad de los hechos*.

S. S. es; aunque le pese, un gran doctrinario; S. S. va cediendo al imperativo de la realidad, circunstancial creo que más que á otros imperativos categóricos.

TERCERA

El venerable Pi.

Ahora, créame S. S., yo no he tratado de molestarle ni de herirle con aquello del maquiavelismo. La misma sonrisa que había en mis labios al pronunciar aquellas palabras indicaba á S. S. que no era el afán de mortificarle el que me guiaba, sino el de decirle en una forma más ó menos aguda é ingeniosa, ingeniosa no podía ser dicha por mí, indicarle en una forma delicadamente irónica, que sus doctrinas y sus afirmaciones histó-

10

ricas estaban en contradicción con las del Sr. Pi y Margall, y que el Sr. Pi y Margall tiene una grandísima autoridad en su libro *Las Nacionalidades*, porque precisamente el Sr. Pi es federal y el Sr. Pi es republicano, y como trata en un capítulo de ese libro de los efectos que en España ha producido la monarquía absoluta, y hace la justicia que S. S. no hace á esos reyes, creía yo que era un argumento bastante poderoso el de citarle autoridades como la del Sr. Pi y Margall. S. S. le llama amigo venerable; inclínese, pues, con veneración ante la autoridad de su correligionario.

CUARTA

Nobleza de Carlos V.

En cuanto á la venta al extranjero de la patria y á las felicitaciones á Napoleon por sus victorias sobre los españoles, creo que, aunque apresuradamente, me expliqué con alguna claridad para que me haya comprendido S. S. He dicho que en el castillo de Marrac D. Carlos María Isidro de Borbon protestó enérgicamente contra toda concesión que se hiciese otorgar á Bonaparte; no quiso ceder en un punto, y salvó con eso la noble sangre de los Borbones sus descendientes. Y yo he protestado contra eso, que no es mas que una leyenda progresista, que enhorabuena comprenda á Carlos IV y á Fernando VII, pero no á todos los de su raza, pues no debe comprender á los de la estirpe de un joven de diez y nueve años que se levantó ante Napoleon y no quiso ceder una tilde de su derecho ni transigir. (*El Sr. Salmeron: ¿En qué ejército español luchó cuando los españoles luchaban por la independencia de la patria?*) Si estaba prisionero, ¿qué había de hacer?

QUINTA

Plancha fenomenal.

Sabe el Sr. Salmeron precisamente que de la República de que hablaba con tales garantías su señoría reconoció aquí (creo que no me equivoco al atribuírselo, y para que pueda formarse idea de cuál es ante el concepto público de Europa la bandera que su S. S. defendía y representaba, no creo equivocarme al atribuirle á S. S. unas palabras que ha pronunciado ante la Asamblea republicana), S. S. reconoció el año 73 que eran los carlistas ante la Europa culta mas simpáticos que los republicanos. ¿No ha dicho S. S. eso aquí? (*El Sr. Salmeron hace signos negativos.*) S. S. lo niega, y voy á leerle al Sr. Salmeron el texto. Decía S. S. el día 6 de Septiembre de 1873, en el seno de una Asamblea republicana:

«El temor á la organización republicana como en España se ha venido practicando cunde en tales términos, que son mas simpáticos á los pueblos de la raza latina los que aquí pelean por el absolutismo, por restaurar el régimen teocrático, que los que luchamos noble y generosamente por afirmar las instituciones liberales y por infiltrar el espíritu de la democracia en esta antigua sociedad educada en el fanatismo católico.»

Yo doy las gracias á S. S., y lo que pido, lo que quiero, es que en 1895 reconozca también, como reconocía en 1873, que nosotros somos más sim-

páticos ante todos los pueblos de Europa que los correligionarios de S. S., aunque nos llame por otra parte absolutistas y fanáticos católicos. (*El señor Salmerón*: No es eso lo que dije, ni es eso lo que ahí se dice. Es el reflejo del juicio que podía formar. Rectificaré). Pues rectifíquelo S. S., que el texto es un hecho y no se destruye con palabras.

SEXTA

Socialismo político.

El Sr. VAZQUEZ DE MELLA: Me decía el Sr. Salmerón si yo devolvería sus bienes á la Iglesia si estuviera en el poder. En este punto, y permítame S. S., no vaya á atajarme en mitad de la respuesta, S. S. sabe que hay un Concordato por medio que ha hecho la Santa Sede..... (*El Sr. Salmerón*: ¡Ah!) Por eso le decía que no me atajara en la respuesta. (*Risas*.) S. S. sabe que hay un Concordato entre el Estado y la Iglesia, y que nosotros reconocemos como autoridad á Su Santidad y no damos lecciones al Papa.

Nosotros, si no podríamos derogar el Concordato, podríamos hacer con la Santa Sede, como ha prometido el Jefe augusto de nuestra comunión, uno nuevo, en el que se reconocieran á la Iglesia todos sus derechos y la plenitud del que tiene para adquirir bienes. (*El Sr. Salmerón*: Ese lo tiene ya. ¿A qué va á buscarlo S. S. á Roma, cuando lo tiene en la realidad?) Pero, Sr. Salmerón, aquí de las condiciones que determinan las circunstancias, los hechos y la realidad que se impone.

¡Si vivimos en pleno socialismo político! ¡Si la única persona jurídica que en realidad existe es el Estado, puesto que el Municipio, la región, la Universidad, no viven más que por tolerancia, por concesión ó por merced del Estado! ¿Cómo voy á reconocer aquí que eso que se escribe en un papel vaya á tener verdadera virtualidad? Eso lo comprendo en aquellos que comienzan por afirmar que los derechos del Estado están limitados por los derechos de todas aquellas jerarquías sociales, y que de tal manera lo reconocen y afirman, que positivamente no harían otra cosa que garantizarlo y consignarlo en la ley; pero afirmarlo así en un cuadernillo constitucional (*Risas*), y venir con una serie de prácticas á negarlo todo, ¿como ha de ser para nosotros testimonio de fe? Por eso permítame S. S. que le diga para concluir, que su doctrinarismo consiste en negar la Iglesia, en no reconocer la Iglesia como institución divina, y en no reconocerla más que como un absurdo viviente, y al mismo tiempo decir que va á garantizar sus intereses. ¿Qué es esto? Esto, ó es un maquiavelismo, pero no ya un maquiavelismo filosófico, sino un maquiavelismo de la peor especie, del peor género, ó de otra manera, S. S. comprenderá que eso es un doctrinarismo absurdo.

Porque, repito, negar por una parte la Iglesia, reconocerla sólo como un absurdo viviente, y al mismo tiempo decir que á esa entidad á quien se niega el derecho á la vida se la va á reconocer y á garantizar su derecho, eso, Sr. Salmerón, no hay remedio: ó es un maquiavelismo del peor género, ó es un doctrinarismo absurdo, y de este dilema no podrá salir S. S.

Sección Comercial

Telegrama de la Casa Quintana y Bassols.—Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Dia 16 Abril 1895.

Valores del Estado.	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Obligaciones.	Contado.
Interior.		72'95		Almansas 5 por 100.	74'75
Exterior.		82'92		Francias 6 por 100.	95'73
Amortizable.	82'00			Idem 3 por 100.	53'62
Cubas, emision de 1886.	106'62			Cédulas no hipotec. 6 por 100.	87'62
Cubas, idem de 1890.	97'00			Orenses 3 por 100.	00'00
Acciones.				Bolsa de Madrid.	
Banco Hispano Colonial.		40'15		Interior.	00'00
F.-C. Norte de España.		25'25		Bolsas extranjeras.	
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.		23'20		Giros.	11'00
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.		0'00		PARIS. { Renta Exterior.	74'63
				Accs. f.-c. Norte Esp.	107'00
				LONDRES. Renta Exterior.	00'00
Oro.				Billetes de Banco.	
Centenes Alfonso.	9'50	} . . Se toman. }		Ingleses.	26'97
Centenes Isabelinos.	12'40			Franceses.	10'20
Onzas.	10'00			Italianos.	7'20
Cuartos.	9'60			Suizos.	9'30
Oro pequeño.	6'20			Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal.	
Aumento.	00'00				

J. LLINÁS Y COMP.^a — Banqueros.

Ciudadanos 16, GERONA.

Telegramas: Llinás.—Banqueros,

Dia 16 de Abril de 1895.

Oro.	Operaciones.	Cupones.	
		VENCIMIENTO PRÓXIMO	
		Operaciones.	
Centenes Alfonso.	10' 50 por 100	Billetes Hip. Cuba. 10' 00 beneficio	
Onzas.	10' 90 » »	Exterior. 9' 50 idem.	
Centenes isabelinos.	13' 00 » »	Interior y Amort. 8' 20 daño.	
Monedas 20 pesetas.	9' 50 » »	Giros.	
Oro pequeño.	8' 20 » »	Operaciones.	
(Precios de compra).		Francos 8 dias vista.	11' 00
		Libras 30 dias vista.	27' 80

Cobros, reembolsos, giros, descuentos, apertura de cuentas corrientes con interés, cartas de crédito sobre todos los paises, órdenes de Bolsa al contado, depósitos, compra de cupones, seguros sobre cambios extranjeros hasta tres meses, pignoraciones sobre valores cotizados en bolsa ó mercancías, pagos telegráficos, aperturas de cuentas en francos ó libras esterlinas con obligación de reponer en las mismas monedas sin pérdida de cambio, aun cuando el cliente tenga su establecimiento en España, y cuantas operaciones son propias del negocio de Banca.

Sección de anuncios

LA PREVISION

Sociedad española de seguros sobre la vida,

domiciliada en Barcelona

Capital social y de garantía para los asegurados

5.000,000 de pesetas

Seguros de vida entera, mixtos y á plazo fijo; capitales doblados, diferidos, rentas vitalicia-, etc.

Esta sociedad la más antigua de España, ofrece por su respetable consejo de administración y por su constitución interna todas aquellas garantías de solidez que el más exigente puede desear.

El seguro, acrecienta y solidifica las riquezas del rico; levanta y mejora, por medio de un prudente ahorro, la suerte del menestral, enjuga lágrimas en el infortunio, en la viudez ó prematura orfandad; por él se constituyen dotes, legítimas, mejoras, legados, se forman capitales y se exime á los jóvenes del servicio de las armas con facilidad, si con previsión cuando niños se les hizo un seguro. El agente infrascrito facilitará gratis toda suerte de esplicaciones que se soliciten, ya respecto á las garantías de la sociedad como de las diversas combinaciones que la misma proporciona.

Agente en Gerona: NARCISO BOADA GÜYTÓ, Calle Beatas, 2

FABRICA DE PIANOS

CAMBIOS, ALQUILERES Y VENTA Á PLAZOS

Corominas y Riera

REPARACIONES Y AFINACIONES

Calle de la Princesa, 45

BARCELONA

GRAN FONDA Y RESTAURANT CONDAL

D. Juan Costa y Coll.

Ecquera, 32, BARCELONA Plazuela del Pino, 2
(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS).

Coche particular á la llegada de los trenes.— **INTÉRPRETE**

Habitaciones amuebladas, sin manutención, á precios módicos.—Habitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio.—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ó hora fija.

LEÓN AUDOUARD

CIRUJANO - DENTISTA

Curación de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

ABISINIA

Era don Blas, un viejo octogenario,
Pobre, feo, arrugado y solitario.
Le tiñó la cabeza un peluquero
Y hoy es casado, guapo y con dinero,
Tanto bien asegura
La de ABISINIA sin igual tintura.

Tintura instantánea para el cabello y barba.

De venta en la Peluqueria de la REAL CASA, ---Rambla núm. 24

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica.

Jarabe de Hipopósfitos **Gimbernát**

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito, cura la *anémia, clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo, insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias: **frasco 10 reales.**

Vino Restaurador **Gimbernát**

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que era el *Restaurador* por excelencia, para combatir el escrofulismo, (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: **frasco 12 reales.**

Vino de Nuez de Kola **Gimbernát**

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: **precio 8 reales.**

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

Detalle en todas las farmacias.

CASÉS de Moka, Caracolillo, Puerto-Rico y Manila,

tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES

SECUNDINO GRUARTMONER

Calle de Mercaders (Neu), núm. 10.—Gerona.

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA.—Cort-Real, 18.—GERONA

Telegramas

Madrid, 16 (á la 1 madrugada).—Los despachos de Cuba dicen que no ocurre novedad; según estos telegramas el Gobierno ha acordado completar hasta 7,000 hombres los enviados á Cuba y formar una brigada en Puerto-Rico para su aclimatación.

El general Azcárraga se propone mandar muchos hombres de una vez más bien que enviar fracciones, entendiendo que lo segundo ha de costar más que lo primero.

Muley Amin se dirige á Marrakesch con tropas para someter á los rebeldes.

La prensa de New-York publica un despacho de la Habana diciendo que ha desembarcado en Cuba Máximo Gómez. Dúdase de la veracidad de esta noticia.

Seguidamente que se reparen de provisiones y víveres marcharán á Cuba los cañoneros «Pinzon», «Yañez Pinzon», «Galicia» y «Filipinas», como tambien los buques que pida el general Martínez Campos.

La comisión general de presupuestos se ha reunido al objeto de estudiar las enmiendas presentadas últimamente á los presupuestos parciales de los ministerios de la Guerra y de Gobernación.

Por medio de una carta abierta contestara un diputado catalán á un telegrama del señor Junoy sobre las cuestiones económicas de la isla de Cuba.

En Palma de Mallorca estando celebrando sesión el Ayuntamiento con objeto de examinar si procedía llevar á los tribunales al periódico «Heraldo Belear» prodújose un tumulto entre el público que silbó á los concejales fusionistas.

Al presentarse el Alcalde aumentó el tumulto y pedradas y bastonazos. El grupo apedreó la casa del jefe liberal. El gobernador logró restablecer el orden.

El 1.º de Junio termina el plazo para presentar solicitudes pidiendo la rebaja de contribución á favor de las viñas filoxeradas.

Dicen de Lisboa que el diestro Quinito fué herido gravemente en la corrida de toros del domingo.

En Algeciras se han amotinado los trabajadores á consecuencia de haber admitido el contratista del ferrocarril en el trabajo de obreros forasteros se ha restablecido ya la calma.

El ministro de Marina ha desistido de adquirir el torpedero que encargó en Alemania el gobierno chino, por el exagerado precio que pide la casa constructora.

En la sesión del Senado se ha acordado por unanimidad dirigir un mensaje de pésame al gobierno por la pérdida del crucero «Reina Regente».